



22.11.2016. MADRID

# DISCURSO DEL SR. MINISTRO EN LA CENA DE LA FUNDACIÓN CONSEJO ESPAÑA BRASIL

Señor ministro de Relaciones Exteriores de Brasil, José Serra,

Señor ministro de Transportes, Puertos y Aviación Civil, Mauricio Quintella.

Señor ministro de Minas y Energía, Fernando Coelho Filho

Secretario Ejecutivo del Programa de Asociaciones Público-Privadas para la Inversión, Wellington Moreira Franco

Querida Secretaria de Estado de Comercio; querido Secretario de Estado de Infraestructura, Transporte y Vivienda; querido Secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica

Autoridades, señoras y señores,

Quiero agradecer en primer lugar a la Fundación Consejo España-Brasil la organización de esta cena, con ocasión de la visita de una delegación oficial brasileña tan relevante. También quiero agradecer la presencia de los empresarios que nos acompañan esta noche. Son, sin duda, la mejor muestra del compromiso español con el desarrollo económico y social de ese gran país que es Brasil.

Como saben, he asumido esta responsabilidad recientemente y esta es la primera delegación ministerial de un país socio y amigo que recibo en Madrid. Este encuentro bilateral tiene lugar, además, en un contexto particularmente intenso e interesante en la escena internacional, a ambos lados del Atlántico.

Me refiero, como ustedes suponer, al Brexit y a la próxima llegada de una nueva Administración a la Casa Blanca tras la victoria del candidato republicano, Donald Trump. Estamos ante dos decisiones soberanas que respetamos, como no podía ser de otra manera. Es cierto, con todo, que con ellas entramos en una etapa de incertidumbre que afecta a Europa, a la cuenca atlántica y, por extensión, al conjunto de los equilibrios globales, incluyendo en nuestro ámbito iberoamericano. Ante este nuevo escenario, que ha generado y genera cierta perplejidad, o incluso inquietud en algunos, creo necesario que existan actores, como lo son Brasil y España, que aportemos serenidad, una demostrada capacidad de interlocución y de realizar propuestas razonables ante situaciones que se nos van a presentar y que son novedosas.

Creo, sinceramente, que estamos en un momento en el que nuestros países pueden, si me permiten decirlo así, hacerse valer y ser reconocidos como factores de estabilidad, de razón y de progreso.

Lo creo, porque estamos en una buena posición para que así sea. Tenemos muchos intereses



comunes, pero lo que nos une son, sobre todo, valores. Valores que son los mismos a ambos lados del Atlántico, en Brasil, en España y en la Unión Europea: la democracia; el respeto, la protección y la promoción de los derechos humanos y de la dignidad humana; la búsqueda de un desarrollo sostenible e inclusivo.

Por eso, merece la pena que Brasil siga apostando por Europa y Europa por Brasil. España, desde luego, apuesta por Brasil, de ello pueden estar seguros.

La conclusión de un acuerdo entre la Unión Europea y Mercosur es de la mayor relevancia para nuestros dos países y para nuestras dos regiones. Y será relevante también para la propia América Latina porque con la conclusión del citado Acuerdo, toda la región en su conjunto tendrá una relación privilegiada con la UE, circunstancia que estoy seguro desencadenará una dinámica de integración intrarregional.

No puedo imaginar mejor gesto de confianza frente a las sombras e incertidumbres que estos días se ciernen sobre nosotros.

Para España, esto es una prioridad política y económica. El gobierno brasileño puede estar seguro de nuestro apoyo para lograr que la negociación culmine con éxito lo antes posible.

Estamos, pues, ante una gran oportunidad para dar un impulso a nuestras relaciones bilaterales. También aquí estamos en una buena posición, que puede ser todavía mejor si sabemos aprovechar el momento en que se encuentran nuestros respectivos ciclos económicos y nuestra situación relativa en la economía global.

Sobre todo, de nuevo, si sabemos aprovechar nuestra afinidad en lo cultural y en todos los ámbitos de las relaciones humanas.

Comienzo por la economía. En el caso de España, es sabido que la crisis iniciada en 2008 nos afectó profundamente, sobre todo provocando altos niveles de desempleo. A partir de 2012, las reformas estructurales promovidas por el Gobierno, la apuesta por la internacionalización de nuestra economía y el esfuerzo de todos los españoles han permitido que la economía española haya vuelto a crecer de forma sostenida y a crear empleo. 2016 será el tercer año consecutivo de crecimiento, lo que nos coloca a la cabeza de las principales economías de la eurozona. El presente ejercicio podría cerrarse con un aumento del PIB del 3,2%, lo mismo que en 2015, y habiendo creado más de 1,3 millones de empleos en los tres últimos años.

El Gobierno español está firmemente decidido a continuar su política de reformas y de consolidación fiscal para afianzar la recuperación económica y del empleo y para asegurar que sus efectos alcanzan a todos los ciudadanos. Solo creciendo podemos crear empleos. Solo creando empleos lucharemos eficazmente contra la precariedad y la desigualdad y contra ese funesto pesimismo en nuestro propio futuro.

Señores Ministros, señoras y señores,

Brasil es una de las mayores economías del mundo, muy diversificada y con una gran capacidad en industria, agricultura y servicios. Es verdad de que en los últimos dos años la economía brasileña se ha visto afectada por una profunda crisis. Pero también sabemos que el Gobierno de Michel Temer está totalmente comprometido con la consecución del equilibrio fiscal y la realización de reformas que permitirán reanudar el crecimiento en el próximo futuro. Estamos convencidos de que los resultados de ese esfuerzo van a llegar muy pronto.



En ese esfuerzo de recuperación económica de Brasil, España quiere y puede colaborar. De hecho, ya venimos participando de forma destacada en el desarrollo de Brasil desde mediados de los años 90. Brasil, es el primer destino de la inversión directa española en Iberoamérica y el tercero a nivel mundial. Nuestras empresas actúan en sectores clave y se estima que emplean directamente a unos 214.000 brasileños.

Las empresas españolas han seguido efectuando importantes inversiones en los últimos años, independientemente de la coyuntura económica, ya que su apuesta por Brasil no es coyuntural, sino estratégica.

Por su parte, España desea que las empresas brasileñas que tengan planes de internacionalización vengán también a establecerse en España. España es uno de los mercados de Europa más importantes, con 46 millones de habitantes y que este año visitarán más de 70 millones de turistas extranjeros. Tenemos una posición estratégica clave como miembro de la UE y de la Zona Euro, con múltiples acuerdos de libre comercio con grandes economías en todo el mundo. A ello se añade nuestra dimensión mediterránea, nuestra proximidad a África y la especial relación que mantenemos con América Latina. 12 empresas brasileñas cotizan en el mercado LATIBEX de Madrid.

En lo cultural, el español es la segunda lengua más hablada, estudiada y utilizada en internet. Tiene un papel central en las relaciones hispano-brasileñas porque Brasil comparte vecindad con países de lengua española. Por ello, el gobierno español hace un esfuerzo enorme en Brasil de difusión de la lengua y la cultura españolas, principalmente a través de los centros del Instituto Cervantes –que es miembro del Patronato de esta Fundación Consejo– y de la labor del Ministerio de Educación en la formación continua de profesores de español en Brasil. Tenemos en el país 8 centros del Cervantes, la mayor red existente en un solo país, más que en EEUU.

Señores Ministros, señoras y señores,

Las relaciones entre países amigos no solo se centran en la economía o en la cultura. Es preciso que los ciudadanos de ambas partes se conozcan mejor.

En ese ámbito, la Fundación Consejo España Brasil tiene un papel de la mayor importancia. Desde su creación, en 2012, ha desarrollado un gran número de actividades que incluyen programas de visitantes, contactos entre representantes de los medios de comunicación respectivos, conferencias y coloquios sobre la realidad actual de los dos países, incluso seminarios sobre las relaciones históricas entre Brasil y España.

En este próximo año 2017, la Fundación se propone organizar un Foro bilateral, en el que se encuentren representantes de los sectores empresariales, de la cultura, de los medios de comunicación, de las universidades y de la política de ambos países para debatir sobre temas de interés común. De esta forma se promoverá la creación de un núcleo de personalidades brasileñas y españolas que trabajen en pro de una aproximación recíproca.

Concluyo, Señores Ministros, señoras y señores,

Comencé afirmando que estamos ante tiempos inciertos e interesantes y no podemos ser ajenos a ellos. Donde muchos ven riesgos, nosotros tenemos que saber ver y crear oportunidades. Brasil y España somos dos grandes naciones, compartimos los mundos atlántico e iberoamericano, dos espacios donde el progreso, la justicia social, la democracia y los derechos humanos han de seguir arraigando y floreciendo. Depende de nosotros que los vientos del populismo y los extremismos



no lo malogren. Creo que Brasil y España estamos actuando inteligentemente al dar la importancia que merece a nuestra colaboración y a nuestras relaciones. La visita de esta distinguida delegación brasileña a Madrid es una buena prueba de ello.

Espero que disfruten de esta velada. Muchas gracias.